
◇平成１６年度　国土交通省PFIセミナー（名古屋会場）　質問一覧

1

まずプロジェクトありきではＰＦＩ的な発想が活かされ
ないようにおもいます。土木学会でも建設マネジメン
ト委員会に属し、社会資本整備にかんするＰＦＩ問題
研究委員会に属していますが、構造改革特区やＮＧ
ＯやＮＰＯを活かした発想の方がよいのではとも感じ
ています。本質的な問題ではございますが、プロジェ
クト自体をＰＦＩにすることはお考えの中にございます
か？

ＰＦＩ事業は公共施設整備の一手法であるので、ま
ず、しっかりとした基本計画が存在することが必要で
す。ＰＦＩを実施するための事業を立案するという発想
は、本末転倒とも考えられます。

2

ＰＦＩ手法の導入効果の一つに財政負担の平準化が
あるといわれております。起債対象事業（ＰＳＣ）での
ＰＦＩ導入効果についてご教示お願いします。

通常事業において起債対象となる事業をＰＦＩでは、
民間よりの資金調達で実施します。それにより、金利
が上昇する等のデメリットがありますが、効率化によ
る財政負担の低減化が図られる等のメリットもありま
す。

3

ＰＦＩ方式のメリットである「財政負担の平準化」とは？
よく、上記のことを聞きますが、以下の考え方によれ
ば、ＰＦＩ事業での財政負担の平準化とはなんである
かが、非常に疑問に感じます。この点について、どの
ように理解すればよいのか、ご享受ください。
サービス購入型のＰＦＩ事業では、行政は選定事業者
に施設整備費を事業全期間に渡って、ほぼ均等に支
払う契約事例が多い。一方、従来方式では、建設事
業費については施設の引渡しに併せて工事代金を
一括して支払うのが通例であり、公共側には、多額
の初期建設投資が必要であり、ＰＦＩ事業にすれば、
「財政支出の平準化が実現可能である」とＰＦＩ事業の
メリットとであると言われています。しかし、従来方式
では、支払いは確かに一括で行うが、大半の事業で
は「地方債」の発行により行政自らが資金調達を行
い、その資金で民間事業者に一括支払いをしている
事例のほうが多いのが現状であり、結果として、資金
調達を行政自らがするのか、民間事業者がするのか
の相違だけであると考えます。
以上により、サービス購入型ＰＦＩ事業には、特殊な場
合を除外して、「財政支出の平準化効果」は存在する
が、従来方式を起債方式で実施する場合も、同じく平
準化効果があるのではないでしょうか？

ご意見の通り、通常事業における起債方式と、ＰＦＩ事
業における債務負担行為による分割払いとは金利の
相違等ありますが、平準化効果を有しているとも考え
られます。ただし、ＰＦＩ方式には、効率化によるコスト
縮減効果、リスク管理の明確化等の通常の起債方式
にはないメリットがあるとも考えられます。

4

PFIのリース利用について。 ご質問の趣旨が不明確ですが、ＰＦＩ事業においては
例え部、ＢＯＴ方式では、施設の所有権を民間事業
者において事業を実施することとなります。

5

プロジェクトファイナンスはノンリコースローンであると
されていますが、わが国の場合、事業における責任
は金融機関、株主、SPとでどのように分担するのが
一般的なのかご教授いただきたい。

ＳＰＣ自体が実体的にリスクを負担することは困難で
あるので、金融機関、株主、関連する企業等がそれ
ぞれの担当業務に対応するリスクを分担することとな
ります。

6

最近の地方における具体例を参考までにお聞きした
いです。

国内の事業実施例については、本日のセミナーの国
土交通省のプレゼンテーションの中でもご説明しま
す。また、それに加え、内閣府のホームページ等の
一覧、また、各自治体のホームページ等を参照してく
ださい。

7

PFI対象工事の予算規模が現在かなり大きなもので
すが、将来その事業規模の大きさが下がって行く可
能性があるかどうかお聞きしたい。もし、下がるようで
したらどの程度まで下がるか予測できたら教えて下さ
い。

今後の実施予定については、個々の事業の特性に
より、ＰＦＩ方式がなじむかどうかの判断がされることも
あり、事業規模等の予想は困難ですが、国土交通省
としては、ＰＦＩ事業の推進に向けて取り組んでいると
ころです。

NO 質問 回答



◇平成１６年度　国土交通省PFIセミナー（名古屋会場）　質問一覧

NO 質問 回答

8

ＰＦＩの導入推進上、具体的な問題点とその解決策に
ついて、国内外の例示と共に今後発現すると予想さ
れる問題点とその解決策をご教授いただきたい。

国内の事業実施例については、本日のセミナーの国
土交通省のプレゼンテーションの中でもご説明しま
す。また、それに加え、内閣府のホームページ等の
一覧、また、各自治体のホームページ等を参照してく
ださい。また、ＰＦＩの導入推進上の問題点としては、
官民間の適切なリスク分担、事業者選定における公
平性等の課題、ＶＦＭ評価の課題、イコールフッティン
グの課題、官民間の取引コスト等の課題が考えられ
ますが、今後発現することが予想される問題点につ
いては、把握できておりません。詳細については、平
成１６年６月民間資金等活用事業推進委員会中間報
告を参照してください。

9

ＰＦＩに積極的な活動が行えるインセンティブを与える
ような行政側の効果的な施策事例の紹介をお願いし
ます。

内の事業実施例については、本日のセミナーの国土
交通省のプレゼンテーションの中でもご説明します。
また、それに加え、内閣府のホームページ等の一
覧、また、各自治体のホームページ等を参照してくだ
さい。

10

現在までに国や地方自治体において、いわゆるハコ
物を中心にＰＦＩの実績がありますが、道路や河川の
土木施設におけるＰＦＩの事例は特に見当たらないの
が現状ですが、一般の土木施設へのＰＦＩの適用の可
能性や国では土木施設に対する取組みの基本的考
え方や今後の予定がありましたら、ご教示ください。

国土交通省では、モデル事業によるケーススタディ
等を実施するなど、土木施設おけるＰＦＩについて、支
援を行っています。また、個別の事業については、
VFMが出る等,PFIに適した事業であれば、実施される
可能性があると考えられます。

11

建設コンサルタントやシンクタンク等の資本力の弱い
企業が資本力の高いゼネコンやメーカーとＪＶを組ん
でＰＦＩ事業に取り組むような事は今後可能となって参
るでしょうか。

現在では、アドバイザーとしての役割が中心であると
考えられますが、今後、ＰＦＩ事業者として参加頂く機
会もあると考えられます。

12
一般土木事業への展望。 VFMが出る等,PFIに適した事業であれば,実施される

可能性があると考えられます。

13

ＰＦＩ事業に応募する際の費用が比較的多額で、地方
の中小企業にとっては負担になり応募に躊躇する場
合があると思います。応募費用の軽減を考えていた
だければと思います。

応募費用については、原則として応募者の負担であ
ると考えられます。ただし、概略的な事業計画を参加
資格審査として第１段階で実施する、２段階選抜方
式等により経費を節減する方法もあります。

14
下水道事業でＰＦＩを導入した事例などがありますか。 東京都の森ヶ崎水処理センター、横浜市の改良度プ

ラント等の事例があります。

15

国・都道府県・市町村レベルで，下水道事業をＰＦＩで
行ったあるいは行う予定の事例はどの程度あります
か？

東京都の森ヶ崎水処理センター、横浜市の改良度プ
ラント等の事例があります。

16

現状、勉強中ですので、初心者用の文献があれば紹
介ください。

初心者用としての文献については把握できておりま
せんが、様々な出版物、ホームページ等で解説がさ
れております。

17

今までの事例の紹介を、お願いします。 国内の事業実施例については、本日のセミナーの国
土交通省のプレゼンテーションの中でもご説明しま
す。また、それに加え、内閣府のホームページ等の
一覧、また、各自治体のホームページ等を参照してく
ださい。

18

地方自治体によるＰＦＩ事業において、地元企業が中
心的な役割を果たせるようになるには、どのような取
り組みが必要か、ご教示頂ければ幸いでございま
す。

地元企業が中心的役割を果たす方法については、具
体に把握できておりませんが、現段階で、中小の事
業者によるＰＦＩ事業について実施例は出てきていま
す。
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19

ＰＦＩ事業の早期公表を望みます。 可能性調査等を実施される案件であれば、その段階
で公表がされると考えます。

20

建築系以外（土木系施設）のPFIの可能性について詳
しく教えていただきたい。

VFMが出る等,PFIに適した事業であれば,実施される
可能性があると考えられます。

21

現在、日本でどのようなPFIが実施されているのか具
体的に知りたい。また、PFIを実施するにあたり「金・
法・人」がどのような関わり、影響を与えるのか。

国内の事業実施例については、本日のセミナーの国
土交通省のプレゼンテーションの中でもご説明しま
す。また、それに加え、内閣府のホームページ等の
一覧、また、各自治体のホームページ等を参照してく
ださい。
また、ＰＦＩ事業においては、ＰＦＩ法、その他各施設の
関連法に基づき事業が実施され、民間資金の活用が
され、ＰＦＩ事業者として当該事業に参加する企業がＳ
ＰＣを設立して事業が推進されます。

22

・現在（9月末）、実施方針が策定・公表されたPFI事
業は166事業体（国・地方・特殊法人の計）あると思い
ますが、設備完工しオペレーションに入った事業はい
くつありますか。また、事業経営は健全ですか。
・最近、福岡でPFI事業によるスポーツ設備の初の事
業破綻が発生したという記事を目にしましたが、所期
の事業目標を達成できなかった主な原因はどこに
あったのですか。
・業種別に、BOO・BOT・BTO・DBO等のどのPFI方式
が適しているという傾向はありますか。また、当初の
予想に反し別方式が適しているという結果が導出さ
れた例はありますか。

・オペレーションに入った事業数については、内閣府
のホームージ等によると、平成１６年１１月１９日時点
で３６件とされています。また、経営状況については、
当方で把握できておりませんが、今後、運営開始され
るに従いフォローされると考えます。
・福岡の案件については詳細には把握できておりま
せんが、今後、検討がされると考えられます。
・ＢＯＴ，ＢＴＯ等の方式については、業種別に一義的
に適不適が決まるものではなく、個々の事業スキー
ム等により、適した方式が採用されるものと考えま
す。構想段階の方式と、可能性調査終了時点での方
式が異なった例については構想段階での内容が公
表されないことが多いこともあり、把握しておりませ
ん。

23

民間施設（独立採算施設）を併設することが求められ
るPFI事業において、公共側は
①公共事業（施設）の継続に支障がない範囲での独
立採算事業を望むのか？ （賑わいや利便性がある
程度確保されれば、公共部分の対価の削減は特に
望まないのか？）
②独立採算事業での収入を勘案して、公共事業部分
のサービス対価を削減することを望むのか？
のどちらの考えをとるものなのか、ご教示願いたい。

お尋ねの民間施設が本体のＰＦＩ施設とは別の付帯
施設であるとした場合、
①ＶＦＭの算定において付帯施設の収入は勘案され
ておらず、付帯施設の整備は本体ＰＦＩ事業に支障が
ないことが必要条件であり、公共部分（本体ＰＦＩ事
業）の削減はそもそも期待していないと考えられま
す。
②上記のように、公共事業部分のサービス対価を削
減することは事業計画段階ではＶＦＭの算定上も想
定していません。

24

今後弊社（支社内）でもＰＦＩ事業に取り組むべき準備
をしてまいります。そのため、現状の取り組み等を紹
介願いたい。

国内の事業実施例については、本日のセミナーの国
土交通省のプレゼンテーションの中でもご説明しま
す。また、それに加え、内閣府のホームページ等の
一覧、また、各自治体のホームページ等を参照してく
ださい。
また、ＰＦＩ事業においては、ＰＦＩ法、その他各施設の
関連法に基づき事業が実施され、民間資金の活用が
され、ＰＦＩ事業者として当該事業に参加する企業がＳ
ＰＣを設立して事業が推進されます。

25

中小企業に参加の機会があるのか？ ＰＦＩ工事を保証事業会社金融保証業務の対象に追
加する等、より参加しやすい条件作りに努めておりま
す。当セミナー等、様々な情報収集の場を活用頂く
等、ノウハウの獲得に努めて頂きたいと考えておりま
す。
なお、現段階でも中小の事業者によるＰＦＩの実施事
例は出てきております。
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26

国庫補助金が税源委譲された場合における財源構
成のスキームについて、今後どのような変化・対応が
想定されますか？

国庫補助金の廃止・縮減等及び税源移譲について
は詳細は不明ですが、公共施設の整備等をＰＦＩ事業
で実施する際の目的、効果は変わらないと考えられ
ます。

27

民間事業者の視点から見た指定管理者制度がPFI事
業に及ぼす影響について（提案段階と実施段階、そ
れぞれについての問題点と解決策）、伺えれば幸い
です。

利用料金収入をＰＦＩ事業者が得ることができることと
するため、ＰＦＩ制度と指定管理者制度を組み合わせ
て実施する場合がありますが、実務上の留意点等に
ついては今後整理されることとされています。


